

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

RENOVACION

ANO XII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 456

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 15 de Mayo de 1937 || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Impidamos que los agentes del fascismo se aprovechen de nuestras divisiones

HORA DE JUSTICIA

La Escuela Tipográfica del Consejo Provincial

Parece ser que nuestro artículo anterior sobre la imprenta provincial ha producido algún revuelo entre el personal de este departamento, singularmente en los que se veían ya ascendidos—de ocurrir la vacante que se anuncia—sin más méritos que los que en su imaginación se han forjado.

En diversas ocasiones se nos ha requerido para que hiciésemos campañas desde estas columnas en determinados sentidos, todos ellos de tipo individual, y nunca hicimos caso a pesar de que en algunos vimos la razón de cuanto se nos exponía y tener nuestras simpatías y nuestras amistades por determinados funcionarios.

Todo lo sacrificamos al cumplimiento estricto de la ley que debe ser igual para todos. Cuando hace algún tiempo íbamos a tratar este asunto se acercó un funcionario, buen camarada de nuestra sindical, a individuos de la Directiva de Tipógrafos en consulta si podrían ingresar los demás de la Escuela Tipográfica, y ante la perspectiva de poder emprender esta campaña estando todos bajo el amparo de la Federación Gráfica, hubimos de demorarla. Después no hemos podido saber el por qué de no pedir su ingreso, y como no hay una razón para que en todas partes rija ya el Estatuto y en ese taller nó, por ello emprendimos en el número anterior la tarea de hacer comprender a los nuevos Consejeros provinciales que es de una necesidad absoluta que se implante el Estatuto Nacional de Salarios para las Artes Gráficas en la Escuela Tipográfica del Hospicio de Hombres y que de una vez y para siempre acabe la anomalía que hasta aquí ha existido en cuanto al nombramiento y competencia del personal.

Bueno está que se respeten los sueldos casi inmerecidos que algunos disfrutaban en la actualidad, ya que así lo dispone la ley, pero que no se quiera y se pretenda coaccionar por nadie para que no se echen delante los que mediante examen ante Tribunal competente demuestren conocer de la Tipografía algo más que hacer líneas... buenas o malas.

Ya pasó aquello del riguroso escalafón y de los reglamentos y propuestas más o menos habilitados. Eso ya no sirve para nada. Los tiempos han cambiado tan vertiginosamente que lo que vale, y valdrá cada día mas, es el Trabajo. Además hay que tener en cuenta también —como muy acertadamente ya ha empezado a ponerse en práctica en el anuncio-concurso de la plaza de Depositario del Consejo Provincial—, no solo la suficiencia sino el tiempo que el aspirante lieve perteneciendo a sindicales, si ha sido perseguido por el régimen derrocado, la posesión de carnet sindical antes o después del 18 de Julio, etc., etc., porque estando en la hora de la revolución —de nuestra revolución y de nuestra justicia—, todo el edificio del martingaleo antiguo ha venido a tierra y estamos cimentando de nuevo. Quien en su vida no aprendió el significado de la palabra compañerismo no encaja en la hora presente.

No es lo mismo un obrero rutinario y holgazán que un obrero trabajador y competente que se afana diariamente por superarse a sí mismo.

De seguirse como hasta aquí, sin corregir los defectos de que adolece la Escuela Tipográfica Provincial, quizás se diera el caso de que funcionarios que tienen el deber de enseñar a los asilados, fuesen los asilados quienes tuvieren que enseñar a los funcionarios.

Por todo ello, requerimos a los Consejeros Provinciales —camaradas exentos de prejuicios, luchadores amantes de la justicia y trabajadores sobre todo—, para que en la Escuela Tipográfica del Hospicio de Hombres sea implantado el Estatuto Nacional de Salarios para las Artes Gráficas que dió Largo Caballero siendo Ministro de Trabajo en 30 de Noviembre de 1932, por estar incluida en el artículo 12 de dicha disposición ministerial.

Nómbrese una ponencia —que bien puede ser el Consejero correspondiente, el jefe de la Escuela y un miembro de la Federación Gráfica—, la cual, con conocimiento de lo que expresa la ley y mediante examen del personal existente, encuadre a cada funcionario en la categoría correspondiente.

El fascismo alemán a la deriva

Georg Bernhart, antiguo director del «Vossische Zeitung», de Berlín, que dirige actualmente el excelente diario de la emigración hitleriana, «Pariser Tageblatt», ha dado una conferencia de extraordinario interés en «La Unión Colonial» de Bruselas. La conferencia fué organizada por la «Tribuna Judía», y la concurrencia, muy numerosa, estuvo en su mayor parte compuesta de israelitas. Presidió Elie Konbo.

Con objetividad, moderación y humorismo, pero poderosamente apoyado en la elocuencia convincente de hechos y cifras, Mr. Bernhart trazó el cuadro del III Reich, una vez transcurridos los cuatro años que Hitler, habfa reclamado al tomar el poder, para demostrar lo que podía hacerse como resultado irrefutable del régimen nazi. La población civil judía alemana está totalmente arruinada, material e intelectualmente. Para llegar a ésto se ha empleado la legislación y el terror tanto en los pequeños embrollos y las hajezas de una servil organización judicial.

Pero el pueblo alemán, ¿ha sacado, por lo menos, alguna ventaja de la ruina de los judíos? Ninguna. Está más deprimido, más miserable y más desesperado que en ningún momento de su historia pasada. La autarquía y los armamentos, llevados hasta el paroxismo, han arruinado completamente la Economía y la Hacienda. Las estadísticas oficiales, habilmente arregladas, con objeto de disimular la triste realidad, no pueden ya cubrirla. El comercio exterior continúa, en realidad peligrando, y la población está sometida a privaciones de todo género y las finanzas están totalmente desorganizadas. Mr. Bernhart evalúa en 40 millones, por lo menos, la deuda flotante alemana. Mr. Schacht ha hecho lo posible, por todas partes, para encontrar la ayuda que salve a Alemania del hundimiento. La situación es tal que ninguna ayuda exterior podría ya poner a flote la Economía del Reich.

Esta situación lleva consigo el gran peligro de que los dirigentes nazis, sabiendo qué es lo que les espera el día del hundimiento, no teman exponerlo todo, desencadenando una guerra europea. Sólo la vigilancia, las fuerzas militares y la unión de los países democráticos, pueden conjurar el peligro.

Con el bombardeo de la ciudad vasca se perseguía dos finalidades

Los periódicos noruegos se ocupan extensamente de la actuación de los elementos rebeldes en los frentes vascongados y condenan con toda dureza el bombardeo de poblaciones alejadas de la zona de guerra.

El «Arbeiderbladet» dice que Guernica, antigua capital y ciudad santa de los vascos, pequeña ciudad de 10.000 habitantes, situada a 16 kilómetros de Bilbao, fué arrasada el día 26 de abril por 70 aparatos alemanes e italianos. En aquel momento —agrega el periódico— el frente se hallaba a 25 kilómetros de la población y ésta no estaba fortificada ni había en ella hombre en edad militar. Existían, solamente, dos hospitales militares. Y los pacientes hospitalizados en ellos murieron quemados. Cuando la población huyó aterrorizada por el bombardeo, los aviadores extranjeros dispararon contra ella con las ametralladoras de sus aparatos.

Podemos decir —añade el diario— que es verdad el contenido del telegrama que desde el cuartel general de Mola se envió al «Deutsches Nachrichtenbüro», telegrama que decía así «Los aviadores han tenido una parte muy importante en el avance de nuestras tropas.» Así mismo puede asegurarse que con este bombardeo los fascistas han perseguido dos finalidades: comprobar la eficacia de las nuevas bombas incendiarias, de fabricación alemana y cuyos resultados ya se han visto; y, segunda, conminar a Bilbao para que se rinda. Pero no lo han logrado. Las amenazas enardecen a los pueblos heroicos, y Bilbao lo es. El crimen bárbaro de Guernica, en vez de deprimir al pueblo vizcaino, lo ha indignado y lo ha engrandecido, al herirle en sus sentimientos más íntimos.

Comentan los periódicos noruegos que últimamente habíase asegurado que Alemania hizo un nuevo envío de aparatos a los rebeldes, y dicen que éstos han sido, seguramente, los que han tomado parte en la destrucción de Guernica.

JOSE JIMENEZ JEREZ - JAEN

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS
Plaza de San Francisco, 7 — Jaén

SOBRE UN AUTO DE FE

La primera victoria

Nuestra prensa no ha dado cuenta de ello; pero la noticia está confirmada por testigos presenciales y por referencias de diarios extranjeros: el 16 de febrero, en las poblaciones ocupadas por los fascistas se hizo un auto de fe con las urnas electorales. Requetés y falangistas, precedidos por grupos de beatas ululantes, recorrieron en procesión las calles y la plaza pública deshicieron y quemaron los inofensivos recipientes que habían servido para depositar el sufragio.

Excuso decir que esta helefrénica decisión fué adoptada por las cerriles masas de Franco como represaña simbólica contra el Frente Popular triunfante hacía un año por decisión aplastante de las mayorías. No se trataba ciertamente de exaltar una posición doctrinal, sino de dar suelta al furioso despecho que les produjo la victoria izquierdista. Los fusilamientos y las torturas, las depreciaciones y las injurias nocotaban el afán vengativo de los derrotados de ayer, ni les compensaban plenamente del amargo fracaso. Habría que acuchillar a los diputados, destruir las urnas y si fuera posible quemar el Parlamento, como hizo Hitler, el Erostrato moderno que aspira a incendiar al mundo aunque para ello tenga que derreír Alemania. En los ignorantes y los fanáticos el oído es puro ustinto y toma formas típicamente irracionales. Los reaccionarios españoles no se conforman con menos que con la destrucción «física» del adversario.

La guerra ha sido, sobre todo, un exponente de este concepto primitivo de la lucha humana superado hace siglos por la civilización política. La pugna de masas ideas con otras no puede revolve a juicio de estas mentalidades retrasadas por medio de la discusión y el razonamiento. Pero es que, además, no toleran la existencia de un pensamiento adverso encaminado a esclarecer el sentido de la verdad variando la extructura íntima del espíritu público. Aquel «cordón sanitario» de la Santa Alianza que trataba de impedir en el siglo XVIII la expansión de las ideas revolucionarias para preservar a Europa del contagio, es una futesa comparado con el propósito de matar a tiros la voluntad de un pueblo. Cuando fuera de España, por ignorancia o por mala fe, se habla de una exploración plebiscitaria para conocer lo que piensa el país sobre su propio destino, no se tiene en cuenta el origen electoral de la República, ni se recuerda que fué un plebiscito auténtico lo que dió el Poder al Frente Popular. El problema está en que las fuerzas implicadas en la subversión rechazan todo lo que dimana del voto público. Por eso hacen añicos las urnas y utilizan el lenguaje de los cañones. Si la política que venía haciéndose en Es-

paña cuando se inició la guerra le le fuese impuesta a la fuerza al sector derechista del país, aún tendría cierta justificación moral el «putch» de los generales africanos. Pero regía, un sistema perfectamente legal alcanzado a través del sufragio, que es el único camino conocido para llegar al fondo de la conciencia pública. Lo que pasa es que nuestros adversarios no aceptan la ley de las mayorías ni respeten los compromisos impuestos por la convivencia política. Lo demuestran es que destruyan las urnas; es que antes habfan destruido ya la base espiritual del sistema. Con la experiencia acumulada por las izquierdas a lo largo de estos años, sería necio pedirles que continuasen brindando al adversario una conducta y un sistema totalmente estériles en el juego de las relaciones políticas. En todas partes los fascistas repudían la democracia, y en todas partes también la democracia se ha visto burlada por ellos. Tanto Hitler como Mussolini han llegado al Poder después de pasar por las elecciones y cubrir, por decirse así, todas las etapas constitucionales. El error de los demócratas—error tremendo que muchos han pagado con la vida—ha sido querer adaptar a la ley de la voluntad general, tal como la concibiera Rousseau, núcleos insolidarios que portaban los gérmenes de la violencia y de la guerra. Al final ocurría siempre lo mismo: la democracia era vencida fácilmente por el golpe de Estado y el Poder pasaba casi automáticamente a los grupos fascistas que desataban un terror sin ejemplo para abatir de modo definitivo el adversario. En España, dentro de nuestro infortunio, hemos podido defendernos. Verdad es que el país ha sido huido por los traidores en una lucha tan cruel que constituye la página más angustiosa de la Historia contemporánea. Pero aquí la Nación no fué entregada a la sevicia fascistas, sino al contrario: las masas han tomado las armas para combatir por la libertad sin que la inferioridad de medios, ni la vasta conjura internacional fraguada por el imperialismo europeo llegase a amillarlas.

Por lo tanto, aquí, ha ganado la primera batalla la democracia. No sería justo negarle a la República española una victoria que ha de cotizarse muy pronto en la política europea. El fascismo llega con facilidad al Poder allí donde el acceso se le facilita dócilmente. El hecho nada tiene que ver con la suerte de nuestra guerra, que, por otra parte, habrá de resolverse en favor del pueblo. Pero la realidad es que toda democracia está en condiciones de oponerse al fascismo si los resortes de la resistencia civil funcionan a tiempo. Esta prueba se la debe el mundo político a la Re-

Los siniestros designios del fascismo

¿Qué preparan en Roma, Göring y Mussolini contra España?

De «L'Humanité» de París. Göring el brazo derecho de Hitler e incendario del Reichstag, se encuentra actualmente en Roma. Según rumores procedentes de la capital italiana, sus entrevistas tratan principalmente de la guerra española.

Hitler y Mussolini están inquietos por el carácter que toman los acontecimientos, pues han sido repelidos los ataques de sus tropas, y desde hace varias semanas los republicanos han emprendido la ofensiva que se anuncia cada vez más victoriosa. Esto es una honda preocupación para los fascistas que esperan convertir la península ibérica en base de operaciones militares contra Francia.

Paralelamente a la insolente nota de Franco el Gobierno británico, protestando contra el abastecimiento de Bilbao por navíos ingleses escoltados por un crucero del Almirantazgo, la prensa italiana habla de violación del acuerdo de No Intervención. Así, pues, tanto en Burgos como en Roma, parecen que buscan un pretexto para que Alemania e Italia denuncien los acuerdos del Comité de Londres, con el fin de salvar a Franco del desastre.

Es más que probable que el enviado de Hitler y Mussolini examinen a fondo la táctica a adoptar con miras a este propósito. Para convencerse de ello basta, recordar que la toma de Málaga fué producida por la última visita de Göring a Mussolini. Las modalidades de la agresión a esta ciudad fueron estudiadas cuidadosamente, y la suerte de las armas fué favorable al fascismo.

Es de toda urgencia que los demócratas amantes de la libertad hagan más compactas sus filas al rededor de España republicana, porque en la visita de Göring a Roma se está preparando un ataque contra la península, y, por consiguiente, contra la paz.

Café-Bar Regional

Martínez Molina, núm. 10 - JAÉN
Teléfono 347

pública Española, que, desgarrada en una lucha sin igual haciendo frente a enemigos de fuera y de dentro, proclama la fortaleza de sus principios y la energía de sus valedores.

Ahora bien, de esa lucha la democracia tendrá que salir purificada y renovada. Sus métodos para el futuro tienen que ser distintos, y sus garantías no podrán descansar, como en la época de las peligrosas inexperiencias, en los estímulos del adversario. Con la rotura de las urnas se ha roto la continuidad de un sistema que sólo al fascismo le convenía conservar en el trance inminente del naufragio.

J. DIAZ FERNANDEZ

Ministerio de Agricultura

“La labor del Ministerio de Agricultura en favor de los Agricultores y Colectividades Agrícolas”

Con la llegada a la frontera de la última partida de mil toneladas de patatas de Holanda, se dá por terminada la contribución de este Ministerio al aprovisionamiento a los agricultores y colectividades de dicho tubérculo con destino a la siembra.

En total se han importado y distribuido SEIS MIL CIEN toneladas, correspondiendo a la primera campaña, de patata temprana cuya cosecha se está recolectando ahora, CUATRO MIL QUINIENTAS toneladas, que se distribuyeron entre las provincias de Levante y que completaron las importaciones que directamente han realizado algunas de ellas. Y a la segunda campaña o siembra de primavera, un total de MIL SEISCIENTAS toneladas, que se están distribuyendo de la siguiente forma:

Badajoz (Castuera)	100 toneladas
Jaén	140 »
Granada (Baza)	90 »
Ciudad Libre	330 »
Toledo (Ocaña)	380 »
Albacete	120 »
Cuenca	150 »
Guadalajara	150 »
Madrid	100 »

En cuanto a los garbanzos se han distribuido en total DOSCIENTAS VEIENTE toneladas, no habiendo podido hacerlo en mayor cantidad por las dificultades de adquisición:

Badajoz (Castuera)	30 toneladas
Jaén	40 »
Toledo (Ocaña)	40 »
Ciudad Libre	40 »
Albacete	20 »
Cuenca	10 »
Guadalajara	20 »
Madrid	20 »

Actualmente se ocupa la Sección Central de Semillas de siembra, de ayudar a las de habichuelas o judías, soja y maíz, a cuyo efecto se han adquirido en los mercados nacionales y extranjeros cantidades de semillas, que el Ministerio pone a disposición de los agricultores y de las colectividades a precio de adquisición y portes; debiendo todos aquellos a quienes interesen dichos cultivos solicitarlos directamente de este Ministerio, o a través de sus sindicales, cooperativas, Secciones Agronómicas, Delegaciones provinciales del Instituto de Reforma Agraria.

El Ministro de Agricultura recomienda con todo interés, como imperativo de la agricultura de guerra, que se dé preferencia en las tierras frescas y de regadío, así como en las de secano experimentadas ya en tales cultivos, a las siembras de maíz, sorgo, soja y habichuelas sobre toda otra planta de primavera que no ocupe el rango de primera necesidad que caracteriza a los cereales y leguminosas de referencia.

COMENTARIO DEL DIA

Franco es fiel a sí mismo

Hasta en periódicos reaccionarios de Europa y América, la negativa de Franco al oponerse a la evacuación de las mujeres y niños de Bilbao, está siendo censurada con indignación y dureza. Nadie comprende la razón de esa conducta. ¿Motivos de orden Militar? Pero la misma guerra, no era un obstáculo para que los beligerantes respetaran el derecho de gentes y las convenciones genebrinas. Recordemos que los mismos alemanes, para excusar los actos de barbarie que sus ejércitos cometieron en Bélgica, en 1914, inventaron la leyenda de los francotiradores. Comprendían que las poblaciones íntimas no pueden ser tratadas como enemigos armados que luchan sometidos a una disciplina y bajo un mando regular y legal y procuraron disculparse de los incendios y los fusilamientos acusando a los pobres belgas de ayudar a sus fuerzas y a los aliados con guerrillas sin uniforme... Y es que, como dijo el filósofo, la hipocresía es el homenaje que el vicio rinde a la virtud. Mintiendo, reconocían que sus hechos vandálicos no tenían defensa posible.

Franco no se ha preocupado de buscar razones. Sin embargo, también, como los teutones sus maestros, ha recurrido a la mentira. En su protesta al gobierno británico, ha dicho que el Gobierno de la República se negó recientemente a permitir que salieran del Santuario de la Virgen de la Cabeza, en Andalucía, las mujeres e hijos de los guardias civiles sitiados. Naturalmente, la verdad es muy distinta. Muchas veces, no una sola, los sitiadores excitaron a los rebeldes en cuestión a que les entregaran a los no combatientes, asegurándoles que los tratarían con toda nobleza y humanidad. Pero el capitán Cortés, que mandaba a los asediados, negóse a ello. ¿La causa? La misma que obligaba a Moscardó, el del Alcazar de Toledo a no entregar los rehenes y familias de guardias y militares, que tenía en los sótanos del histórico edificio Sabía de soda que los republicanos no tenían corazón para bombardear unos muros y unas torres donde se ocultaban seres indefensos. Eran su escudo. Eran su garantía.

La obstinación de Cortés, como la de Moscardó, no debía, pues, ser calificada de heroísmo, sino de cálculo miserable y cobarde.

¿Cuanto trabajó el Gobierno del Sr. Largo Caballero para obtener que Moscardó dejara salir del Alcazar a las mujeres y niños, rehenes o no, que había dentro de su recinto? Recurrió al entonces teniente coronel Don Vicente Rojo, profesor que había sido de la Academia de Infantería, al canónigo de la Catedral de Madrid, Don Enrique Vázquez Camarasa, y por último, al ministro de Chile en España, de-

cano del Cuerpo diplomático, señor Núñez Morgado. No consiguió nada y pasaron los días y las semanas, y el Alcázar permanecía enhiesto dominando Toledo, medio destruido, cuando llegó a orillas del Tajo la columna rebelde de socorro. Los sitiadores, viéndose entre dos fuegos, tuvieron que levantar el sitio y evacuar la población.

En el Santuario de la Virgen de la Cabeza, como en el Alcázar toledano, las fuerzas de la República han demostrado una generosidad sin límites, generosidad que le ha perjudicado grandemente. Sin embargo, Franco se ha atrevido a acusarlas de inhumanas y a fundamentar, en esta acusación, su negativa cruelísima...

Creo que si los bilbaínos logran mandar a Francia e Inglaterra algunos millares de niños y mujeres, podrán resistir más eficazmente los ataques de su infantería y las bombardeos de sus tormentarias terrestres y aéreas. ¿Que es un crimen horrible hacer morir a pobres mujeres aterradas y a infelices niños llorosos y espantados? Pero los crímenes, para Franco y consortes, son acciones loables, siempre que al cometerlos se persiga un éxito militar o político. Por su culpa, España ha perdido ya varios centenares de millares de sus hijos y es una sucesión de escombros humeantes. ¿Qué importa una infamia más?

Es probable que Franco diga: «Todos los días hago asesinar a unos centenares de madrileños no combatientes, sin preocuparme de sexo ni edad. ¿Por qué han de ser los bilbaínos de mejor condición que los vecinos de la capital de España?»

Proceden mal, pues, los periódicos extranjeros que comentan horrorizados, la última hazaña de Franco. Este hace hoy lo que viene haciendo desde Julio acá. Es fiel a sí mismo...

Palabras de un festigo presencial

Un ciudadano francés, que fué prisionero de Franco, relata los asesinatos cometidos por los facciosos

«Las víctimas morían heroicamente al grito de: «¡Viva la República!»»

«La Populaire», de París, en su número del 27 de abril, publica la siguiente información del escritor Jean Longuet:

«Después de las atrocidades de Badajoz y Málaga, después de la crueldad, cada día mayor, del bombardeo de Madrid, por la artillería pesada, y por los aviones asesinos, que producen tantas víctimas, especialmente mujeres y niños, nada bueno se puede esperar de la ac-

LA DICTADURA DE FRANCO EN ALGECIRAS

Impresiones de la periodista Checoeslovaca Valeria Spilberger, en su visita al Campo Rebelde

Silencio en el territorio hollado por las huestes franquistas... ¿Cuándo terminará esto? —se pregunta la gente de todo el campo de Gibraltar.

En la posesión inglesa no es posible quedarse. Parece un pasaje... Marineros, soldados, turistas, bailarinas y comerciantes cruzan por ella.

Delante de mí está Africa, detrás queda Europa. Por la derecha el Mediterráneo, a la izquierda el Oceano Atlántico... Veo la internacional Tánger. Desde la costa de enfrente me hace guiños...

Algeciras está muy cerca de Gibraltar. En dos horas llego... Aquí ya domina Franco.

Penetro, con curiosidad, en el país de los fascistas. A primera vista no noto diferencia. La ciudad y sus casas, son bonitas. Pero... aquí hay demasiado silencio. Acostumbrada a la vivacidad de los pueblos españoles, lo noto enseguida. ¿Dónde está la gente? ¿Se ha escondido? La ciudad se me aparece silenciosa y fría; muerta.

Emocionada paso por sus calles. Se me aparece un soldado fascista. Le miro curiosamente. Hasta ahora sólo ví a los soldados del Frente Popular. Noto una gran diferencia, más en la expresión de su rostro que en su vestido. He visto las animadas caras de los soldados de la República, que contrastan la de este soldado de Franco, de mirada nublada y triste.

Entro en un café y el dueño, como atormentado por una constante pesadilla, me pregunta: ¿Cuándo

terminará esto? No ganamos nada aquí, la vida, está muerta. Los oficiales son muy severos... Deseo que entren los «otros». Enseguida se calló, temeroso, y yo salí del café.

Después de las seis de la tarde ya no hay nadie en la calle. Estamos en un país dominado por dictadura.

He visto la España del Frente Popular. Nunca ví en ella, coartadas las libertades individuales. En cambio en el terreno dominado por los facciosos, todo es opresión.

Me marché otra vez hacia el puerto. Presento mi pasaporte. ¿Qué ha hecho usted en Algeciras? —me preguntan.

—He visitado la ciudad.

Tuve que pasar por un registro severísimos. Examinan el dinero y los pitillos. Once manos se han acercado para recogerlo. Me han puesto muchas dificultades. Ni mi nacionalidad checoeslovaca les ha gustado... Un oficial dijo irónicamente: «Es un país severamente neutral y, por tanto, contra nosotros». Me devuelven el dinero, pero no los pitillos.

Ya, contenta de poder salir, he subido al barco. He oído hablar mucho sobre las barbaridades de los hombres de Franco, de los cadáveres que dejan por las calles para producir miedo a la gente. En sus territorios guardan sus sangrientos secretos y vigilan severamente, para que nadie del fuera se entere de nada.

Un periodista no tiene nada que buscar en la España de Franco.

tuación de los rebeldes españoles. Sin embargo, las últimas informaciones que nos trae de España un compatriota, Jean Pelletier, salido hace solamente unos días de las prisiones de Franco, completan el cuadro infame de los «defensores de la civilización cristiana», que actúe en Burgos y Salamanca.

Jean Pelletier llegó el domingo a San Juan de Luz, donde ha sido entrevistado por un colega del «Daily Herald».

«Fuí hecho prisionero en el mar, a bordo del vapor «Galerna», camino de Bilbao—ha declarado—. Fuí conducido a la prisión de Ondarreta, donde ocurrieron, ante mis ojos, las mayores atrocidades.

Durante unas horas antes de comparecer ante el magistrado instructor, oí en la habitación de al lado los gritos de aquellos a quienes se maltrataban a golpes de porras de caucho.

Tenían los brazos atados a la espalda. Ví a hombres a quienes se había golpeado en la cabeza con la culata del fusil y que caían al suelo desvanecidos; a pesar de ello se les continuaba golpeando.

Yo mismo he sido golpeado en el vientre y arrojado al suelo por el oficial que me interrogaba. La primera noche fuí encerrado en un ca-

labozo oscuro. En muchos de estos calabozos, que tienen seis o nueve pies de superficie, había amontonadas cuatro personas sin mesa ni sillas, en condiciones de salubridad verdaderamente calamitosas.

Se fusila a los prisioneros

Pero hay cosas peores. En efecto; Pelletier añade: «Oíamos a los pelotones de ejecución en funciones. Todas las noches se sucedían una, dos, tres, cuatro salvas; los tiros de gracia estaban a cargo de los oficiales.

Las víctimas morían heroicamente, al grito de: «¡Viva la República!»

Cuando atravesábamos el patio donde se habían realizado las ejecuciones, resbalábamos en la sangre de nuestros compañeros de infortunio».

Pelletier no corrió la misma suerte, porque los verdugos juzgaron mejor canjearlo por un súbdito alemán.

¿Qué añadir a este testimonio de un testigo al que no se puede contradecir y que coincide con otros muchos?

¿Quién se atreverá, todavía, después de esto, a hablar de las atrocidades del Frente Popular, cuando está demostrado que no se contentan con maltratar y torturar a los bravos combatientes hechos prisioneros, a despecho de las leyes de guerra? Franco continúa asesinando.

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. . . . 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

Hagamos que desaparezcan las luchas intestinas entre la gran familia proletaria

REMITIDO

Una vez más, al Alcalde compañero Perabá

Circulaba por la calle de Telégrafos y Escalerilla, que desembocan en una plazuela (fachada lateral del Hospital), y pude apreciar en el centro de esta plaza un regular montón de inmundicias que despedían un hedor insoportable, en esta especie de maladar, aumentado por los desperdicios corrientes, destacaba la basura o estiércol que había servido de cama a los cerdos. Consignamos preferentemente este escarnio a la higiene, por estar próximo al Hospital y ser más perjudicial que en sitio alguno, que en otras muchas callejuelas y hasta en las calles céntricas, los montones de basura son corrientes verlos.

Estos focos de infección, que de por sí son un peligro para la salud pública, atraen infinidad de insectos (el más repugnante y peligroso, la mosca), que al llevar en sus extremidades el virus de múltiples enfermedades, la transmiten sin gran dificultad. Si en los alrededores de los hospitales debe haber sanidad, y no la hay en este de la Capital, al extender su perniciosa acción a los enfermos los insectos de referencia, en vez de mejorarse los más, serán los menos, toda vez que con el calor y una vez que las moscas se han posado sobre estos fétilos basureros de la vía pública, transmiten y depositan los microbios de las enfermedades sobre los que padecen en el lecho del dolor, inficionando el ambiente con estas mismas.

Compañero Perabá, dé las órdenes oportunas para evitar esta vergüenza con el fin de que los encargados de las limpiezas no sean tan indolentes y que cuiden con más celo de la salud pública (y para que los enfermos la recuperen), limpiando y haciendo desaparecer estas letrinas de verdadera podredumbre, que originan los mismos vecinos.

Como amantes de todo lo que significa progreso en el orden físico, moral e intelectual, indicamos estos visos de abandono y suciedad en que se tienen las calles para que se evite. Guarda estrecha relación el progreso físico con el moral e intelectual, y no podrá haberlo de ninguna clase sin higiene. Para que la mente esté sana precisa un cuerpo sano; la mente que conciba los ideales reivindicatorios de justicia, igualdad y fraternidad (igualdad en que a nadie falte lo necesario, pues en el talento siempre habrá diferencia); el cuerpo que los ejecute y trabaje en la retaguardia

por el éxito del progreso en lucha contra el oscurantismo. Pero mal podrá llevarlos con más eficacia a la práctica si la falta de higiene no le dá el vigor y la salud que necesita, pues para que haya progreso moral e intelectual tiene que haberlo primero físico. En fin, no es preciso meterse en disquisiciones sobre la salubridad, para que todo el mundo comprenda (y Vd. compañero Alcalde el primero, como encargado de velar por el buen funcionamiento del servicio de limpieza, como de todo lo relativo al municipio) la razón que nos asiste en nuestras observaciones.

Esperamos que comprobado lo que indicamos, se procederá a retirar estas basuras de las plazas y principalmente de las que hay contiguas, en una plaza, detrás del Hospital.

Y ahora vamos a ocuparnos, brevemente, de otra cuestión de la limpieza.

Al Compañero Presidente de la Diputación

En una visita girada al Hospital, en unión de unos amigos, para ver a unos enfermos, quedamos penosamente sorprendidos al ver que en el patio segundo y próximo a la lavadora mecánica, en un estrecho pasillo formado por un delgado tabique (que por otra parte comunica, por medio de una puerta falsa, con la plazuela a que nos hemos referido anteriormente), existía una cantidad considerable de mugre, un montón de detritus formado por algodonos y gasas sanguinolentas, desperdicios infectos y suciedades de todo género, que son goloso incentivo para las moscas. ¿Y no es lamentable que en el mismo Hospital, donde debe haber más aseo que en parte alguna para alejar todo peligro de recrudescimiento de las enfermedades, exista este abandono por la pereza de no recoger estas basuras? Nosotros pudimos apreciar como en las salas cercanas a esta letrina, las habitaciones estaban llenas de moscas que se paraban en las llagas de los enfermos. Al llevar estos insectos en sus tentáculos toda la pozoña de los microbios, propagan su mal, lo que hace que en vez de mejorar puedan empeorar muy fácilmente, siguiendo su curso el proceso de la enfermedad en vez de cortarlo, por la fortaleza de las bacterias, hasta acabar con su vida.

Para evitar esto (la higiene ha de

La invasión italiana en España

El tributo de sangre que rinde el pueblo italiano a la causa del fascismo español

Veinte mil liras sustraídas en Fiume a las familias de los «voluntarios» de Franco

De la caja de la 61 legión «Carnare», de las milicias fascistas, han desaparecido 20.000 liras, que constituían el fondo de ayuda a las familias de los «voluntarios» de Franco. Han sido arrestados el centurión responsable y el personal administrativo, pero algunos días después fueron puestos en libertad.

Alemania envía a Franco cañones; Italia, carne de cañón

En los acuerdos entre Italia y Alemania para la intervención en España fué convenido que Alemania proporcionase principalmente armas, material de guerra y productos químicos, mientras Italia enviaría a Franco material humano.

Los envíos de material bélico por parte de Alemania a España ascienden a un total de 800.000.000 de marcos oro.

Italia a enviado material bélico en menor cantidad: ametralladoras, aeroplanos y algunos tanques. Para equilibrar la partida, Mussolini ha expedido grandes contingentes de hombres.

Como puede verse, tanto por el Gobierno fascista como por el Gobierno nazi, los italianos son simplemente considerados como carne de cañón.

Unas cuartillas

Recibimos unas cuartillas del camarada Palomino sobre el sueldo publicado el número anterior referente a los funcionarios de la imprenta Provincial. Como las hemos visto publicadas en «Eco de Jaén», no lo hacemos por falta de espacio, haciendo constar que repetido camarada no tiene nada que ver con cuanto ha publicado y publique RENOVACION sobre el asunto.

ejercerse con más rigurosidad que en parte alguna en los hospitales), compañero Presidente de la Diputación, debe dar las órdenes consiguientes para acabar con esto, con esta miseria moral.

FRATERNIDAD

N. de la R. — Debe dispensarnos el camarada «Fraternidad» que de su artículo le háyamos quitado algunas cosas que, aún creyéndolas justas, creemos no son momentos oportunos para comentarlas.

UN RUEGO A LA PRENSA

EL SUELDO MÍNIMO

Hace pocos días leímos en las columnas de «Eco de Jaén» una reconvencción a unos funcionarios porque se enfadaban por cosas menudas y no se preocupaban en pedir que les elevaran los sueldos —aunque fuese transitoriamente— en el 35 o 40 por 100, como ya se ha hecho en otras provincias, con los empleados municipales y provinciales.

Aunque no hemos emborrinado nunca una cuartilla, nos vamos a permitir echar un cuarto a espadas sobre el asunto, que bien lo merece, puesto que con motivo de la injustificada y terrible alza de las subsistencias y el invariable haber de doscientos ocho pesetas mensuales no se puede comer ni lechugas.

En los Consejos provinciales ocupan los cargos responsables, camaradas trabajadores que tocan de cerca estas terribles consecuencias del fascismo criminal y saben que en la mayoría de las profesiones y oficios han señalado el sueldo mínimo de diez pesetas para poder, modestamente, hacer frente a la vida en las presentes circunstancias.

¿No es llegada la hora de que los respectivos Consejeros propongan algo en consecuencia con este sueldo mínimo en las respectivas Corporaciones?

Al estallar la guerra civil, los obreros ferroviarios, entre otros, establecieron el sueldo mínimo de diez pesetas, y, recientemente, han aumentado cuatro pesetas más diariamente a cada individuo perteneciente a esta Federación.

Así como también han aumentado, con carácter provisional sus haberes, muchas industrias y el comercio en general en un 35 por 100; nosotros requerimos a los simpáticos chicos de la prensa para que nos ayuden en esta justa petición, y en particular al Presidente y Secretario de la Agrupación Profesional de Periodistas, camaradas González Romero y «Argos» para que apoyen esta necesaria mejora de manera espontánea, decisiva, por lo que les quedarán muy reconocidos en nombre propio y en el de sus hijos.

VARIOS EMPLEADOS

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA

Talavera, 5 - JAÉN